

Kritikos, Alexander; Wittenberg, Erich

Article

Künftig solle es nur noch ein Programm für Selbstständige geben: Transparent und verlässlich

DIW Wochenbericht

Provided in Cooperation with:

German Institute for Economic Research (DIW Berlin)

Suggested Citation: Kritikos, Alexander; Wittenberg, Erich (2022) : Künftig solle es nur noch ein Programm für Selbstständige geben: Transparent und verlässlich, DIW Wochenbericht, ISSN 1860-8787, Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung (DIW), Berlin, Vol. 89, Iss. 44, pp. 575-, https://doi.org/10.18723/diw_wb:2022-44-2

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/266745>

Standard-Nutzungsbedingungen:

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

Terms of use:

Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.

You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.

If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.

INTERVIEW



Alexander S. Kritikos, Mitglied im Vorstand und
Forschungsdirektor am DIW Berlin

„Künftig solle es nur noch ein Programm für Selbstständige geben – transparent und verlässlich“

1. **Herr Kritikos, Sie haben die Wirkungen der vom Staat aufgelegten Soforthilfe für Selbstständige untersucht. Wie sind Sie dabei vorgegangen und welche Fragestellung stand dabei im Fokus?** Bei solchen Evaluationen von staatlichen Programmen steht die Frage im Vordergrund, wie es geförderten Selbstständigen ergangen wäre, hätten sie eine solche Hilfe nicht erhalten. Um diese kontrafaktische Frage zu beantworten, haben wir Selbstständige gefragt, wie hoch sie die Wahrscheinlichkeit einschätzen, dass sie in zwölf Monaten trotz Krise noch selbstständig sein oder ihre Unternehmung aufgegeben haben werden. Mit dieser Frage haben wir die Selbstständigen konfrontiert, an die die Soforthilfe bereits ausgezahlt worden war und sie mit ähnlichen Selbstständigen verglichen, die die Soforthilfe noch nicht beantragt hatten, aber bereits Bedarf dafür sahen. Die Differenz gibt dann Auskunft über die Wirkung des Programms.
2. **Wie hoch waren Umsatzeinbrüche von Selbstständigen während der Pandemie?** Insgesamt hatten rund 60 Prozent der Selbstständigen Umsatzeinbrüche. In manchen Branchen sahen sie sich Einbrüchen von bis zu 100 Prozent ausgesetzt, etwa in der Kultur- und Kreativbranche, im Gastgewerbe und in Servicebereichen wie Friseursalons oder Kosmetikstudios. In anderen Bereichen waren die Einbrüche nicht ganz so stark. Man denke hier an Bereiche wie Unterrichtsangebote oder den stationären Handel.
3. **Was hat die sogenannte Soforthilfe den Selbstständigen gebracht?** Die Hilfe hat ihnen Liquidität gegeben, um diese Krise zu überstehen. Wir haben dann ermittelt, wie weit diese finanzielle Unterstützung bei den Selbstständigen die Einschätzung erhöht hat, besser durch die Krise zu kommen. Wir konnten beobachten, dass sich diese Wahrscheinlichkeit moderat erhöht hat. Im Vergleich zu den Selbstständigen, die diese Soforthilfe noch nicht beantragt hatten, lag die selbst eingeschätzte Wahrscheinlichkeit, mit Hilfe der finanziellen Unterstützung diese Krise zu überstehen, bei allen Befragten um 6,5 Prozent höher.
4. **Gibt es einen Zusammenhang zwischen der Wirkung eines Förderprogramms und dem Digitalisierungsgrad von Unternehmungen?** Wir haben untersucht, ob die Soforthilfe bei bereits digitalisierten Unternehmungen für eine höhere Gewissheit sorgt, durch die Krise zu kommen, als bei noch nicht digitalisierten Unternehmungen. Beim Vergleich zweier digitalisierter Unternehmungen haben die Selbstständigen, die die Hilfe erhalten haben, die Wahrscheinlichkeit durch die Krise zu kommen, um elf Prozent höher eingeschätzt als diejenigen, die diese Hilfe noch nicht beantragt haben. Bei den nicht digitalisierten Unternehmungen hingegen hat die Soforthilfe keinen signifikanten Effekt ausgelöst. Das heißt, Selbstständige mit nicht digitalisierten Unternehmungen haben gleich pessimistisch reagiert, unabhängig davon, ob sie die Soforthilfe bekommen haben oder nicht. Die Wirkung der Hilfen war somit abhängig vom Digitalisierungsgrad der Unternehmungen.
5. **An welchen Stellen ließe sich die Ausgestaltung der Hilfsprogramme verbessern?** Erstens wird es in Zukunft wichtig sein, den Selbstständigen mehr Verbindlichkeit zu geben, insbesondere auf welche Hilfen sie in welcher Höhe setzen können. Zudem sollte es mehr Verlässlichkeit geben. Der Bund sollte nicht noch einmal mehrere Programme aneinanderreihen, die stückweise durch eine solche Pandemie helfen. Es bedarf eines einzigen Programms, aus dem für die Selbstständigen transparent hervorgeht, mit welchen Hilfen sie rechnen können. Drittens sollte eine solche Hilfe über die Finanzämter abgewickelt werden. Diese haben bessere Informationen darüber, welche Umsatzverluste die Selbstständigen in einer solchen Krise machen, und können dann Hilfszahlungen zielgerichteter ausgestalten.

Das Gespräch führte Erich Wittenberg.



Das vollständige Interview zum Anhören finden Sie auf www.diw.de/interview

IMPRESSUM



DIW Berlin — Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung e.V.

Mohrenstraße 58, 10117 Berlin

www.diw.de

Telefon: +49 30 897 89-0 Fax: -200

89. Jahrgang 2. November 2022

Herausgeberinnen und Herausgeber

Prof. Dr. Tomaso Duso; Sabine Fiedler; Prof. Marcel Fratzscher, Ph.D.;
Prof. Dr. Peter Haan; Prof. Dr. Claudia Kemfert; Prof. Dr. Alexander S. Kritikos;
Prof. Dr. Alexander Kriwoluzky; Prof. Dr. Lukas Menkhoff; Prof. Karsten
Neuhoff, Ph.D.; Prof. Dr. Carsten Schröder; Prof. Dr. Katharina Wrohlich

Chefredaktion

Prof. Dr. Pio Baake; Claudia Cohnen-Beck; Sebastian Kollmann;
Kristina van Deuverden

Lektorat

Dr. Johannes Geyer

Redaktion

Marten Brehmer; Rebecca Buhner; Dr. Hella Engerer; Petra Jasper;
Kevin Kunze; Sandra Tubik

Vertrieb

DIW Berlin Leserservice, Postfach 74, 77649 Offenburg

leserservice@diw.de

Telefon: +49 1806 14 00 50 25 (20 Cent pro Anruf)

Gestaltung

Roman Wilhelm, Stefanie Reeg, Eva Kretschmer, DIW Berlin

Umschlagmotiv

© imageBROKER / Steffen Diemer

Satz

Satz-Rechen-Zentrum Hartmann + Heenemann GmbH & Co. KG, Berlin

Druck

USE gGmbH, Berlin

ISSN 0012-1304; ISSN 1860-8787 (online)

Nachdruck und sonstige Verbreitung – auch auszugsweise – nur mit
Quellenangabe und unter Zusendung eines Belegexemplars an den
Kundenservice des DIW Berlin zulässig (kundenservice@diw.de).

Abonnieren Sie auch unseren DIW- und/oder Wochenbericht-Newsletter
unter www.diw.de/newsletter